

Susanne Bickel

Fabris, Hans Heinz/Hummel, R./Luger, K. (Hg.): Schöne, neue Welt der 'Informationsgesellschaft?'

1986

<https://doi.org/10.17192/ep1986.2.6900>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Bickel, Susanne: Fabris, Hans Heinz/Hummel, R./Luger, K. (Hg.): Schöne, neue Welt der 'Informationsgesellschaft?'. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 3 (1986), Nr. 2. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1986.2.6900>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Hans Heinz Fabris, R. Hummel, K. Luger (Hrsg.): *Schöne, neue Welt der 'Informationsgesellschaft?'*. Beiträge zur Auseinandersetzung um neue Medien und Informationstechnologien in Österreich.- Wien, Salzburg: Österreichische Gesellschaft für Kommunikationsfragen 1984, 206 S., DM 32,-

Die Herausgeber möchten mit ihrem Buch einen Beitrag zu der "notwendigen wie überfälligen Diskussion" (S. 5) der 'Neuen Medien' in Österreich leisten.

Dazu werden in der Aufsatzsammlung die unterschiedlichsten Aspekte der neuen Informations- und Kommunikationstechnologien dargestellt und analysiert. Angefangen von der Beobachtung anhaltender militärischer Relevanz bei der Entwicklung und Anwendung neuer Technologien (ein etwas knapp geratener Aufsatz von Robert Jungk) über das neugewonnene Rationalisierungs- und Kontrollpotential in den Betrieben (u.a. Artikel von Michaela Moritz über Personalinformationssysteme) bis zu den sich abzeichnenden Veränderungen des Freizeitverhaltens durch Videospiele (Aufsatz von Johann Bachinger und Walter Studener). Die zunehmende Konvergenz von Informations- und Kommunikationstechnologien wird von den österreichischen Kommunikationswissenschaftlern zu Recht nicht als technisch neutrale Entwicklung begriffen, sondern auf der Folie einer konservativen Gesellschaftsutopie der 'Informationsgesellschaft' diskutiert. In den einzelnen Aufsätzen wird daher, implizit und explizit, immer wieder die Frage nach der gesellschaftlich wünschenswerten Entwicklung aufgeworfen und die Frage nach dem politischen Handeln gestellt. Insbesondere der Artikel von Hans Heinz Fabris verdeutlicht, daß ein Verzicht auf politische Intervention letztendlich eine politische Entscheidung zugunsten der ökonomisch stärksten Akteure wäre. Für den österreichischen Kleinstaat würde dies eine zunehmende ökonomische Abhängigkeit von multinationalen (Medien-)Konzernen bedeuten und damit tendenziell den Verlust kultureller Autonomie und nationalstaatlicher Souveränität.

Die Aufsatzsammlung wird abschließend ergänzt durch Interviews mit österreichischen Politikern, Akteuren der Medienentwicklung und betroffenen Bürgern sowie einem Dokumentationsteil mit Stellungnahmen vor allem gewerkschaftlicher Organisationen zu den 'Neuen Medien'.

Der Sammelband vermittelt somit einen umfassenden Einblick über den Stand der Entwicklung und die - bisher kaum eröffnete - Diskussion über 'Neue Medien' in Österreich, bietet aber für den informierten Leser inhaltlich kaum neue Erkenntnisse.

Susanne Bickel